

平成30（2018）年度 高校生のための放送技術講座（2）報告

参加申込： 21校 生徒 123人 顧問 23人

午前) 全国大会報告 93人

午後) アナウンス 60人 朗読 29人 番組 27人

日 時： 平成30（2018）年8月19日（日）午前9時30分～午後5時

会 場： 大阪府立堺西高校（大阪府堺市南区桃山台4-16）

時 程：

9:30～10:00 受付

10:00～10:15 開会行事・諸注意・連絡

10:20～12:00 全国大会出場者による報告会、作品鑑賞

12:45～13:00 受付……午後のみ参加する人だけ

13:00～16:00 放送技術講座（アナウンス・朗読・番組）

※閉会行事は行いません

講 座：

○午前 全国大会出場者による報告会・作品鑑賞会（全員）

・ 全国大会（Nコン・全総文）に出場した生徒のスピーチ

　　全国大会で得たもの、制作時の苦労話やエピソード、後輩に対してのメッセージ

・ 作品上映・模範演技

　　大阪代表の作品から上映 ／ Nコン全国準決勝に進出したアナウンス・朗読部門の実演

「ティーンズラジオ」（FM）の告知 → 8月27日（月）午前10:00から放送予定

<午前の部 生徒アンケート回答>

1. 午前中の「Nコン全国大会報告会、作品鑑賞」の感想（自由記述）

・とても（発表者の）レベルが高かった！

・レベルの違いを思い知りました。

・色々な人の感想を聴けてとても勉強になりました。

・全国に行った方々のお話はとてもためになりました。

・ためになるお話がたくさん聞けました。

・実際に出場者の感想を聞けたのがよかったです。

・編集技術がすごかったです。

・どれもすごい作品だった。

・聞きやすくとてもすばらしいと思いました。

・普段聞かないような話を聞けて貴重だと思いました。

・細かくその場の雰囲気を伝えてくれてよかったです。

・見ていなかった作品が鑑賞できてよかったです。

・スピーチの報告もありありだなと思いました。

・カメラカットや構成を学ばせてもらった。

・経験者の生の声が聞けました。

・上田さんがすごかったです。

- ・どの作品もとても印象的でとても勉強になりました。
- ・鑑賞の時間を長めに取ってほしい。
- ・全国出場作品を鑑賞してたくさん勉強になった。
- ・全国大会進出した方からたくさんの情報が得られて良かったです。
- ・様々な作品を見ることができ、とても参考になりました。
- ・先輩方の体験談、経験などがとても聞きやすく、そしてとてもためになると感じた。
- ・朗読で良いアドバイスをもらえた。
- ・しゃべる方だったのでとても緊張した。
- ・大阪決勝と全国大会の変更点を知れてよかったです。
- ・番組は今まであまり手伝えなかっただけれど、今後は手伝っていきたい。
- ・初めてTVドラマやラジオドラマを見て、凄いなと思った。今からでも、先輩たちとチャレンジしてみたいなと思った。
思い出づくりとしてでもやってみたい！
- ・とても役に立つ情報ばかりで嬉しかったです。特にアナウンスについては、11月の大会の参考になりそうです。
ラジオの物語が面白かったです。
- ・全国大会出場者から作品に対しての強い思いを聞くことができて、良い経験でした。一つ一つの作品に魂を吹き込み、妥協せずに作りたいと思います。
- ・まだ初心者レベルなので、あまり詳しいことはわからないけれど、とても勉強になったし、同じ高校生とは思えなかったです。
報告会の方々の意見を聞いて、自分もこんな風になりたいと思った。
- ・最後の撮影でカメラカットのことを言われたので、それらを全国大会作品から学ぶことができた。
カメラカットを重点的に学ぶ会があればいいと思った。
- ・それぞれ違う部門、例えば自分だとアナウンスや番組は全くわからないので、少しだけでも新たなことが知れたのはよかったです。
- ・全国を経験された方々のそれぞれの視点からの体験談や感じたこと、アドバイスなどを聞くことができて参考になりました。
- ・自分の学校だけではわからない他の学校の方の実力を知ることもでき、また、全国大会に行った感想を聞くことができてよかったです。来年こそは全国大会に行けるよう頑張ろうと思った。
- ・テレドラ、テレドキュに魅力を感じました。文化祭用に制作したいと思いました。
- ・全国大会経験者の方から、直接、いろいろなことを教えていただき、とてもよい機会になりました。
番組ではテーマの流行なども教えてもらい、参考になりました。
- ・照明落としたら原稿見えないですね。画像は突然お願いしたのに対応していただいてありがとうございました。
- ・大会や作品作りにかける熱い思いが伝わってきて刺激を受けました。
LGBTの作品はとても良かったと思いました。これをもっと多くの人に見てもらえばと思う位いい作品だった。
- ・経験談がためになった。点数の話など具体的で良かった。
- ・上田龍二くん（桃山学院）がとても面白かったです。コミカルでとても聞きやすかったです。
箕面高校の「虹」にはとても感動し泣きそうになりました。
- ・全国に行った友達の意見だけでなく、実際の作品を鑑賞したことが去年より良かったと思いました。
- ・箕面高校さんの作品で誰も取り上げないような内容について制作されていた上、内容もすごく濃く、初めて知った人にもわかりやすくてよかったです。
- ・アナウンス朗読の作品も聞いてみたいと思った。時メントを見てみたいと思っていたのでよかったです。
- ・大阪予選で作品を見た時は「すごい！これが全国レベルなのか!?」と思いましたが、全国に行った方でも準決勝進出にはほど遠かったと言う話を聞いて、上には上がいる。レベルの幅はこれだけじゃないんだ！と思いました。
- ・ためになる意見をたくさん教えていただきました。日本で読んでいただいた朗読や、映像作品は、アナウンスの発音がきっちりできっていて、私もいつかこんな作品を制作してみたいと心が躍りました。

- ・全国大会に実際に行った人の話が聞けて、意識の高さにすごいなと思った。基礎からきちんと頑張ることの大切さのようなものがわかった。
- ・全国の作品はとても感動しました。とても参考になり、ありがとうございます。すごく他の分野にも興味が出てきたので良かったと思いました。
- ・話が聞けるのはとても貴重な機会でした。最後の作品鑑賞が想像以上にすごくて驚きました。本当にNHKのドキュメントを見ているみたいでした。出場者の作品、読みはどれも参考になるものばかりで、自分も頑張ろうと刺激を受けました。
- ・初めて参加したのですが、すごく刺激を受けました。私は1年なのでまだ大会経験が少ないのですごく参考になりました。
- ・発表聞いて全国大会のレベルが高いことがわかりました。いろいろな情報を知ることができたので、私も成長できるように頑張りたいと思います。
- ・他校の生徒さんの意見は参考になりました。発表もできたので楽しかったです。
- ・見入ってしまう作品ばかりでした！とても良かったです。
- ・凄く良い話がたくさん聞けました。本当に良い経験になりました。
- ・多くの先輩方のお話を聞きすることができ、とても勉強になった。
- ・自分が気づけないところとか、他の人が見えているということがわかって、とても身に付いたと思います。

<午前の部 先生アンケート回答>

- ・各部門で、なかなか聞けない話が聞けた。
- ・それぞれが感じた反省と皆に伝えたいことが色々あって、とても良かったと思います。最後に作品を見たかったので、それも楽しむことができました。本校は番組作りをしたことがないので、生徒に良い刺激になったと思います。
- ・様々な部門のいろんなお話を聞いてためになりました。
- ・出場者の熱い思いが伝わってきました。具体的なことも語ってくれて大いに参考になりました。これで、大阪のレベルはまた上がったようです。残念なのは参加者が少ないとことです。原稿を読むことができますが、あの熱さは来ない（感じられない）！
- ・生の声が聞けるのでありがたかったが、人が多くやや間延びしていたと思われる。発言は絞っても良いのではないかと思います。作品は素晴らしいだったので、もっと多くの作品を見る時間をとってほしいです。
- ・報告の内容は、これから活動に役立ちそうです。貴重な情報ありがとうございます。もし可能であれば、予選を通過した学校は「どれくらいの」「どんな内容の」練習をしてきたのかも知りたいです。

○午後 放送技術講座

アナウンス・番組：『作成！ラジオニュース』

研究講座…全国大会のアナウンス部門上位入賞経験をもつ先輩方とプロのインタビューの極意を学ぶ機会を作ります。アナウンス希望の人は原稿を、番組希望の人は番組構成を考えてみましょう！さあ！ラジオニュースを作るために君ならどうする！？

交 流…互いの原稿／作品を“聴き合い”ます。

【講師】 平野 賢一 先生（近畿大学附属豊岡高等学校）

- ・大阪府立池田高等学校、京都教育大学 教育学部 国文学科 出身。
- ・高校1年生のとき、NHK杯全国高校放送コンテスト大阪大会予選 アナウンス部門で敗退。
- ・1988年10月、KBS京都（当時の近畿放送）に内定。1989年4月から1995年4月まで、アナウンサーとして勤務。同局退職後、フリーのアナウンサーとして活躍。
- ・その後、教職に就き、2018年4月から近畿大学附属豊岡高等学校に赴任。

【講師】 成松 海悠 さん（大阪芸術大学短期大学部声優コース）

- ・熊本県立第一高等学校出身。
- ・NHK杯全国高校放送コンテスト全国大会では、2年連続で決勝進出。
第63回でアナウンス部門優秀賞（第3位相当）、第64回で朗読部門優勝。
- ・第40回全国高等学校総合文化祭（ひろしま総文）放送部門 アナウンス部門 優秀賞。
- ・第89回選抜高等学校野球大会 閉会式 司会者、第90回記念選抜高等学校野球大会 入場行進 司会者。

【講師】 福田 あみ さん（立命館大学産業社会学部メディア社会専攻）

- ・奈良県立郡山高等学校出身。
- ・NHK杯全国高校放送コンテストでは、アナウンス部門で3年連続全国大会出場。
第64回でアナウンス部門優秀賞（第3位相当）。

講座では、三人のトークショーを聞き、取材し、アナウンス原稿またはドキュメント番組の構成を作成して発表してもらいます。原稿を書いたり番組の組み立てを考えたりする体験を通して、取材し伝える楽しさを感じてください。積極的に発表して、今後の皆さんの放送部活動に役立てましょう。

<午後の部 アナウンス・番組 生徒アンケート回答>

【アナウンス】

- ・とても大切な話を聞けてよかったです。これからも基本をしっかり学んでいこうと思えるような講座でした。
- ・3人のトークが面白く、またとてもためになり、モチベーションが上がった。ためになることや原稿にしたいことがたくさんあったのに、原稿にするとなると全然まとまらなくて苦労した。
- ・お三方からはとても参考になる話をたくさん聞くことができました。フリートークから原稿短時間で書く機会は今までなかったので刺激になりました。難しかったけれど、とても良い経験になりました。
- ・グダグダな文章でしたが、前で読ませていただいてアドバイスももらったことでとても勉強になりました。
- ・トークショーの内容がとても良かったです。
- ・文章書ききることができなくて悔しかったです。もう少し時間が欲しかったです。
- ・時間に余裕があれば生徒同士の交流時間が欲しかったなあとと思いました！

- ・全国大会ファイナリストのお二方のパフォーマンスを生で拝見して、とても圧巻されました。これが全国のレベルなんだなあと思いました。
- ・原稿を書く前からいろいろな話を聞いて楽しかったです。
- ・良いお話をたくさん聞けました。実際に決勝進出者の話を聞けたのがよかったです。
- ・およそ2時間のためになる話の上に、実践して原稿書く機会までくださり、とても有意義な時間になりました。有り難うございました。
- ・引き出す手間などが人それぞれ違って面白かった。即時の発表なのに読みがすごく上手な人がいて刺激になった。
- ・とても面白い話を聞くことができました。アナウンスでの参加でしたが、朗読の話も聞くことができてよかったです。聞いた話をまとめることが難しかったですが、いい経験になったと思います。
- ・新人大会に向けてすごくためになりました。
- ・大先輩からとても興味深いお話を聞いてよかったです。
- ・実際に全国に行った方のお話はとてもすごく参考になりました。
- ・全国大会優勝者や元アナウンサーの平野先生の貴重な話を聞いて本当によかったです。
- ・すごく勉強になりましたし、素直にとても面白かったです。周りの人の原稿もすごく衝撃でした。
- ・トークショーがとても楽しかったです。放送に関係のあることについてだったけれど、それ以外のことにもつながったと思います。
- ・すごく勉強になっただし、刺激をもらいました。これからも頑張りたいです。
- ・とても勉強になりました。本当にありがとうございました。

【番組】

- ・トークショーで番組以外のこともたくさん学ぶことができた。
- ・ためになるお話を聞いていただきました。楽しかったです。
- ・チームワークの大切さ。
- ・3人の講師の話に興味を持てて、こ一ゆ一ものをかけたらと思いました。
- ・成松さんや福田さんのような本優勝者の先輩たちを読んで講座をたくさん開いてほしい。
- ・面白い話をたくさん聞けてよかったです。
- ・プロット作りは初めてだったので、勉強になる部分がたくさんあった。同じグループの子たちからたくさん意見がもらえて刺激になりました。
- ・ネタを見せられてすぐに番組を作つてというのは少し丸投げのような気がする。番組の作り方の基礎知識とかをまず前で話してほしい。普段、違うやり方で構成を考えるのが初めてだったので面白かったです。
- ・とても楽しく良い経験だった。
- ・OGの方々の体験談がとてもためになった。
- ・まとめるのは難しいと感じた。
- ・メモの取り方、構成の立て方など、番組に大事なことを学べてよかったです。

<午後の部 アナウンス・番組 先生アンケート回答>

【アナウンス】

- ・タイプの全く違うお二人のお話、それが持つ魅力を、先生が上手に引き出してさらに話を広げていく、とても楽しい2時間の対談でした。彼女たちがついこの間まで高校生だったとは信じられません!まだ放送部でやることがピンと来ていなかつた1年生にはすごく勉強になっただし、2年生には、これから1年をどう過ごすか、いろいろ考えさせられる話がたくさん聞けたと思います。もう少し原稿を書く時間があればよかったです。
- ・貴重な時間でした。またこのような機会を作つてくださるとうれしいです。
- ・対談形式の講習を初めて受講させていただきました。話が入つて来やすく、非常によかったです。
- ・貴重な3人のお話を聞けてよかったです。ありがとうございました。

朗読：『1分間の 抽出』

研究講座…全国大会朗読部門上位入賞者をアドバイザーとして招き、秋の大会を目指して、短編作品から1分間の抽出と朗読を行います。真実は一つではない！！
交 流…互いの朗読を“聴き合い”ます。

【講師】 伊藤 元也 先生 (四天王寺学園高等学校)

- ・札幌市立北海道札幌旭ヶ丘高等学校、北海道大学 文学部 文学科 出身。
- ・高校生のときは、放送部に所属して主にラジオドラマ制作を担当。
- ・1997年4月から北海道根室高等学校、2009年4月からは北海道登別明日中等教育学校に赴任。
放送部顧問を担当。
- ・2016年4月、四天王寺学園中学校に赴任。2017年4月、四天王寺学園高等学校開設、放送部顧問として初めて大阪大会に参加。

【アシスタント】 松本 夏葵 さん (日本大学芸術学部放送学科)

- ・相愛高等学校出身。
- ・NHK杯全国高校放送コンテストでは、2年連続で全国大会出場、第64回で朗読部門優良賞（第5位相当）。
- ・第37回近畿高等学校総合文化祭 放送部門 朗読部門 最優秀賞。

<午後の部 朗読 生徒アンケート回答>

- ・いろんな人の朗読がきけて良かったなと思いました。切り取るところは難しかったので、参加でできてよかったです。
- ・朗読箇所を抽出するにあたり、どのような点が大事か、何に注意しなければならないのか、など、とても勉強になった。
- ・人前の発表で緊張したけど、とてもいい経験になりました。
- ・「すごい先輩方」の朗読を聴けたのはよかったです。
- ・全国大会出場の方々の声の圧、表現に圧倒されました。
- ・自分のレベルを知ることができた。
- ・ショートショートを読むのが楽しかったです。短編には面白い感情表現が大量にありました。
- ・「抽出箇所」が最も重要とわかりました。「上手」より「伝える」をしっかりしようと思いました。
- ・いろいろな人の朗読を聴けてよかったです。自分の悪いところや、良いところを指摘してもらえて、いい経験になった。
- ・グループワークが中心だったので、他校の人と交流ができ、いい刺激になりました。朗読の抽出箇所についての話は、あまり聞いたことがなかったので、よい機会になったなと思います。楽しかったです。
- ・人前で読む機会があつてよかったです。抽出箇所に今まで悩むことがあったので、役立ちました。
- ・渡された題本を、一通り朗読したいと思った。抽出に気をつけていこうと思った。
- ・学校関係なく、凄い人はすごいし、いろいろな人のアドバイスを聞くことができたので、今後に生かせると良いと思いました。先輩方だと、上田先輩のセリフが本当にう笑いそうなくらい凄くて、やっぱり全然違うなあ、と思いました。今回、特に、参加できて良かったです。
- ・朗読する箇所の上手な選び方などを中心に、とても参考になるお話を聞いて良かったです。他校の方々とも交流できて楽しかったです。
- ・朗読について詳しくわかったので、今後に生かしたい。
- ・自分も1年生の時からもっと力をつけていればよかったと後悔しました。
- ・抽出をする作業を初めてしましたが、グループワークもして、すごく楽しかったです。

- ・抽出箇所について、多くのことを学べました。グループワークをする機会にもなってよかったです。前後の情報を大事にしていると思います。
- ・自分の下手さに、改めて、やばいなあって思いました。うねりもひどいです。もっと努力して上手になれるよう頑張ります。

<その他 生徒アンケート>

- ・とてもよかったです。朗読で言われたことに気をつけてがんばりたいです。
- ・来年のNコンに向けての士気が高まった気がします。
- ・今後の「大阪放送部」に期待大ですね。
- ・今後もこのような機会があれば参加したいと思います。
- ・番組大会（5分）を開催してほしいです。
- ・2日連続で来るとより全体の動きを感じることができました。
- ・もう少し他校の生徒と交流する時間が欲しかったです。
- ・また来年も行きたいです。
- ・トークショーがものすごく面白かった。
- ・いろんなNコンの決勝出場者の方にもっとお話を聞きたいです。
- ・とても素晴らしい6時間でした。ありがとうございました。
- ・今日はとても勉強になりました。有り難うございました。
- ・ありがとうございました。今日学んだことを活かして頑張りたいです。
- ・また参加できる機会があれば、ぜひ来させていただきたいです。ありがとうございました。
- ・自分の心構えが変わりました。もっと本気で取り組もうと思います。

<その他 先生アンケート>

- ・知らなかつたことが学べました。
- ・成美高校さんのご協力がなければ上出来ませんでした。感謝申し上げます。
- ・全国大会、総合文化祭などの後で非常にお忙しい中、企画・運営をしてくださり、本当に頭が下がります。この2年ほどで技術講座の中身がすごく充実していると感じています。ありがとうございました!
- ・昨日から、準備・運営などをしていただきありがとうございました。